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包裹凸显垃圾之困

天 下

环保部等10部门在“双十一”前
联合发布的《关于协同推进快递业
绿色包装工作的指导意见》提出，到
2020年，中国可降解的绿色包装材
料应用比例将提高到 50%，平均每
件快递包装耗材减少10%以上。

从事塑料包装研发的金发科技
股份有限公司副总经理蔡彤旻说，
快递量每年都在快速上涨，对环境
的影响更大，这就需要推广可生物
降解的绿色包装。

浙江永康某玻璃厂负责人张先
生说，一只不可降解的塑料袋是8分
钱，一只可降解的塑料袋价格是它的
4倍至5倍。“玻璃杯行业竞争激烈，
我们卖的杯子利润微薄，如果使用可
降解材料，成本太高，会挤压利润空
间。”

北京一撕得物流技术有限公司
创始人邢凯说，他们生产的单个拉链
纸箱的成本，要比普通纸箱贵30%到
50%。去年卖出的1亿多个环保型纸
箱中，采购方大部分都是品牌商，中
小商家出于成本考虑，采购数量不
多。

菜鸟网络董事长童文红说，快
递包装产业链各主体应联动合作，
实现产业链整体“绿化”。对于增加
的成本，应该由国家政策扶持一部
分，商家和物流企业给予一定补贴
和支持，消费者也要承担一部分。

“仅从物流环节推广绿色包装
往往流于形式，效果不理想。”中国
物流学会特约研究员杨达卿表示，
减少快递污染，需要调动商家、平台
及物流全流程的积极性，在源头减
少过度包装，推广可降解包装材
料。同时，要增强消费者的环保意
识，认真落实垃圾分类。

（据新华社）

■七招让你早起有精神

一项研究显示，英国人每天清晨平均得花18分
钟与闹钟“缠斗”。你也这样？没关系。英国行为心
理学家乔·亨明斯教你 7 招，帮你早晨醒来神采奕
奕，不再觉得痛苦。

这 7 招说来也简单：睡在床的左侧；穿明黄睡
衣；用喜欢的歌曲设置闹铃；醒来做5分钟运动；再
来2分钟手倒立；冲个冷水澡；最后享用能量满满的
早餐，比如燕麦粥。

英国《每日邮报》援引亨明斯的话报道，与闹钟
纠缠18分钟只会让人更感疲惫和困倦，而上面几个
步骤则会“启动”你的身体。

■算算减肥能帮你省多少钱

美国约翰斯·霍普金斯大学一项研究显示，为减
肥付出的努力能得到回报，甚至是金钱回报，因为减
肥能帮你省钱。

研究人员通过计算机模型分析肥胖、体重超
标和健康体重者从 20 岁至 80 岁的医疗支出和生
产力损失。结果显示，美国一名 20 岁成年人如果
从肥胖减成超重，那么一生能节省 1.77 万美元

（约合 11.75 万元人民币）医疗支出和生产力损
失；如果从肥胖减至健康体重，一生所能节省的医
疗支出和生产力损失可达 2.8 万美元（约合 18.59
万元人民币）。一名 40 岁成人如果能从肥胖减至
体重超标，能节省 1.83 万美元（约合 12.15 万元人
民币）；减至健康体重能节省 3.14 万美元（约合
20.84 万元人民币）。

■茶点也能“上天”

没有做不到，只有想不到。英国科研人员日前
将一块苏格兰特产、汤诺克斯牌巧克力棉花糖茶点
送上3万多米高空，并将其成功回收。

据报道，这块被命名为“特里”的茶点于 13 日
在英国格拉斯哥以西的伦弗鲁郡被一个氢气
球 送上高空，飞行约 90 分钟，最高飞行高度达
3.7 万米。

之后，特里历经约40分钟返回地面，成功着陆
在加洛韦森林公园内的一棵树上，且“相当完好”。
整趟飞行在社交媒体上直播。

想出这个创意的科研人员表示，这样做是想激
发人们对科技、工程和数学的想象力和兴趣。

“双十一”扫货“狂欢”之后，接踵而至的是快递大潮。据国家
邮政局预测，今年“双十一”期间将产生超过15亿件包裹，同比
增长35%以上，包装的后续处理面临很大压力。

记者调查发现，近期，有的清洁焚烧中心垃圾处理负荷超过
设计能力。一些电商物流企业“双十一”前推出共享快递盒、循
环包装袋等，但实际效果有限。

“双十一”快递同比激增，
清洁焚烧中心垃圾处理负荷超过设计能力

共享快递盒、循环包装袋
使用比例较小

记者采访发现，“双十一”期间一些电商物流企业
已开始推广使用绿色包装。

菜鸟驿站站长葛均国说，“双十一”期间驿站每天
进出的快递有上千件，业务量估计是平常的2.5倍，产
生的纸箱量极为可观。菜鸟物流在全球启用 20 个

“绿仓”，使用免胶带的快递箱和可降解的快递袋，并
且开展快递纸箱回收行动。此外，京东配送采用循环
包装袋、可折叠保温周转箱等方法，减少泡沫箱、纸
箱、冰袋的使用。苏宁则投放了5万个共享快递盒。

在上海财经大学的一个菜鸟驿站，回收箱上写着
“多放入一个纸箱，多拯救一棵绿树”，不时有学生从
驿站取到快递后，当场拆箱取出物品，将纸箱投到回
收箱中。

从企业公布的数据来看，苏宁共享快递盒累计流
转825000次；菜鸟宣称，“双十一”期间近1000万个

快递纸箱得到回收。
然而，相对于今年“双十一”超15亿件的快递

量，这些“绿色快递”显得“杯水车薪”。
“单2017年9月全国便完成快递业务36

亿件，对这个量级的快递包裹普及循环快递
盒，短期内很难做
到。从目前来看，
我国绿色物流的发
展还处于初级尝试
阶段，绿色包装材
料的应用也并未普
及。”中物联金融委
咨询中心副主任郭
苏慧表示。

不少网购“剁
手族”称，接触到的
绿 色 快 递 包 装 很
少。胡女士“双十

一”期间买了 16 件商品，但没收到
一件可循环使用的包装。部分使
用过共享快递盒的网友也表示，尽
管理念很好，但还是因“不方便当
面拆解、不在家无法签收、快递
小哥嫌麻烦”等状况影响普及。

减少快递垃圾
需要全链条推广绿色物流

（本组稿件均据新华社）

“双十一”刚刚结束，记者在北京师范大学西门外快递服务
中心看到，满大街的待取货物堆积如山，走道上数十名工作人员
正忙着分拣货物并将之装进2000多个“近邻宝”智能快件箱里，
来取件的学生络绎不绝，场面十分壮观。停在路边卸货的顺丰
快递员表示，最近业务量是平时的3倍到4倍。

业内人士告诉记者，如果按业内每个包装箱0.2公斤的通
常标准保守估算，今年“双十一”期间超15亿件快递，将至少产
生30万吨的垃圾。

在北京市西城区某居民小区，尽管楼下放着一排分类垃
圾箱，但旁边仍堆满了包装垃圾。环卫工谢阿姨说，她这几
天清理快递包装花的时间最多，“有的业主拿到快递后，一
边走一边拆，包装袋也是边走边扔，到处都是”。

北京市朝阳循环经济产业园清洁焚烧中心运行部副
经理王士说，该中心本来设计日处理能力为1800吨，而
这段时间，每日进场的垃圾均超过2000吨。其中，纸板、塑
料袋、气泡垫、编织袋等数量有明显增加。

除了数量激增，快递垃圾分类不到位，也给处理带来
难度。“包装中用的很多胶带、塑料泡沫，在焚烧炉中燃烧
产生的黑胶会对炉壁有影响，增加清理成本。”朝阳循环
经济产业园管理中心党总支书记郭团会说。

郭团会介绍，一个包装至少可分出3类垃圾。现阶段如
果实在分不了，纸箱一定要分出来。据不完全统计，每天

朝阳区收过来的纸箱，占全部生活垃圾的15%。
中国快递协会副秘书长杨骏说，每年由

快递包裹带来的包装废弃物达
百万吨，很多都是直接送到

垃圾场焚烧或填埋，带
来的资源浪费和环

境压力很大。
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（本组图片均由新华社发）

（全景网供图）


